

ANAEC INFO N°2 Février 2014

Association Nominative des Assesseurs Extérieurs en Commission de discipline des établissements pénitentiaires

1-Edito

Assesseurs extérieurs adhérents, vous intervenez sur plus de 15 établissements dans 5 régions pénitentiaires. Merci à tous ceux qui, en adhérant, partagent nos objectifs et nous font confiance en particulier ceux qui nous ont rejoints ces dernières semaines.

Les points marquants depuis le N°1 de notre lettre d'information : la demande de modification de l'intitulé de nos bulletins de paie et le projet **de colloque du 14 juin prochain à l'ENM de Paris où nous voulons faire connaître le rôle et la mission de représentant de la société civile dans le champ pénitentiaire.**

Notre jeune association est tout à fait ouverte aux propositions. Elle accueillera aussi les nouveaux adhérents que vous pourriez connaître. Elle veut débattre sur ce rôle moteur de citoyen engagé et responsable.

Guy-Bernard Busson, Président

2-Les actions :

2-1. Présence aux 8° Rencontres parlementaires sur les Prisons (17 décembre 2013) :

Cette manifestation était centrée sur les travaux de la future loi pénale, en particulier la Contrainte pénale communautaire, la place du travail et de la formation en milieu carcéral. Elle nous a permis de rencontrer Isabelle Gorce (Directrice de l'Administration pénitentiaire), Alain Jégo (Directeur Inter-régional pour la région de Lille) ainsi que d'autres personnes de la DAP et la secrétaire générale du Contrôleur Général des Lieux de Privation de Liberté (CGLPL).

2-2. Mention de l'ANAEC dans le Forum Dalloz à la date du 23 décembre 2013 :

Pour votre information : <http://forum-penal.dalloz.fr/>

2-3. Communication de Martine Herzog-Evans le 27 novembre 2013 sur les assesseurs extérieurs :

Martine Herzog-Evans est assesseure adhérente à la Maison d'Arrêt de Reims, qu'elle soit remerciée pour son autorisation.

Communication aux Entretiens Jacques Cartier pour les journées de Lyon consacrées à L'emprisonnement : enjeux systémiques, psychologiques et juridiques

Aspects pratiques de la procédure disciplinaire en France: retour sur expérience.

Vous êtes invités à écouter sa conférence audio sur les thématiques qui sont les nôtres

<http://herzog-evans.com/activites-activities/conferences/>

2-4. Contact avec Valérie Decroix, Directrice Inter-régionale de l'Administration Pénitentiaire Est Strasbourg

Nous avons présenté l'ANAEC et le projet de formation, ce dernier a été transmis pour information à l'unité formation de la DISP et à l'unité de droit pénitentiaire.

A suivre.

2-5. La journée ANAEC du 14 juin prochain : AG et Colloque à l'ENM de Paris

Votre Conseil d'Administration a pris conscience que le rôle et de la mission de l'assesseur extérieur sont méconnus. Nous constatons la difficulté rencontrée par de nombreux établissements pour avoir une présence régulière des assesseurs extérieurs à toutes les commissions de discipline.

Il nous a donc semblé nécessaire de nous faire connaître et favoriser la candidature de nouveaux collègues.

C'est ce qui nous a conduits à organiser cette journée de réflexion qui s'adresse tant aux magistrats, président de TGI, qui nous habilite, qu'à l'Administration pénitentiaire ainsi qu'à la société civile que nous représentons.

A ce jour, ont accepté de participer au colloque: Isabelle Gorce DAP, Didier Boccon-Gibod (Premier avocat général à la cour de cassation), Jean-Marie Delarue CGLPL,

Nous attendons l'accord de Dominique Baudis, Défenseur des droits

Nous avons également demandé à la Ministre de la Justice, Garde des Sceaux d'ouvrir cette journée dans le cadre de ses souhaits pour la justice du XXI^e siècle.

Le thème de la journée retenu: « **l'assesseur extérieur, les yeux, les oreilles et la voix de la société civile dans le champ pénitentiaire** ».

Nous tiendrons également notre première assemblée générale annuelle.

3-Dans les régions :

3-1. Projet de formation des assesseurs extérieurs de la Région de Paris

Selon le souhait de la DAP, Madame Isabelle Gorce, lors de la présentation du projet de formation des assesseurs extérieurs proposé par l'ANAEC, une première expérimentation de formation des assesseurs de la Région Pénitentiaire de Paris, se tiendra à la DIR à Fresnes **les lundi 10 mars et vendredi 17 avril prochains.**

Ceci faisant suite à nos entretiens avec Nathalie Jaffré DRH avec Mr Armeng (formateur AP et intervenant.)

La proposition est d'une journée sur un programme pédagogique de base venant de l'AP avec un temps entre assesseurs où, entre autre, nous pourrons présenter l'ANAEC. Ce n'est pas tout à fait le projet porté par l'ANAEC, mais nous pourrons faire le point après les premières journées.

Il y a un projet de module complémentaire AP en immersion dans un établissement sur une demi-journée.

3-2. Région de Paris : demande de modification du libellé de nos bulletins de paye.

A l'initiative de nos collègues de Fresnes, demande a été faite de modifier le **libellé « vacataire »** en « **assesseur extérieur** ».

Nous avons eu confirmation que ce serait effectif sur nos bulletins de paye de février pour les membres du Conseil d'administration signataires de la lettre ANAEC du 20 janvier dernier à la DIR de Paris.

Si vous souhaitez avoir copie de la lettre envoyée à la DIR de Paris, il suffit de nous le demander par la messagerie de l'association.

La demande à votre DIR peut être groupée mais doit être signée par chaque assesseur souhaitant ce changement d'intitulé. Elle peut faire référence à notre demande auprès de la DIR de PARIS.

3-Dans les établissements (rubrique ouverte aux adhérents) :

3-1. Fresnes : Le 6 décembre dernier, s'est tenue la première réunion des assesseurs extérieurs et la direction de la MA de Fresnes. (*Extraits du Compte rendu rédigé par l'AP*)

- ANAEC : Présentation de l'association, accord de principe de la direction pour une boîte à lettres
- Demande d'une visite de l'établissement pour cibler les lieux cités lors des incidents disciplinaires. (*La visite a eu lieu le 24/02/14*)
- Déroulement des commissions :

Horaires : Le délai d'attente étant long, l'horaire de convocation a été décalé et la Direction s'est engagée à faire son possible pour que la commission commence dans les meilleurs délais.

Place laissée aux assesseurs : Une place différente peut être donnée, selon la personne qui préside, à l'expression des assesseurs lors des commissions : pour le directeur, la présence des assesseurs est nouvelle et s'inscrit dans une évolution historique. Les propos des assesseurs doivent être écoutés et pris en compte.

Différence de « jurisprudence » entre les présidents de commission : pour le Directeur, les sanctions doivent être personnalisées ce qui entraîne une inévitable hétérogénéité mais les statistiques disciplinaires sur 3 ans sont stables (nombre de comparutions, nombre de sanctions prononcées) et le taux de recours est très faible. Il précise que le sursis ne doit pas automatiquement être révoqué.

Enquêtes disciplinaires : travail encore nécessaire pour améliorer la qualité des enquêtes. Concernant la vidéosurveillance, Fresnes est peu dotée mais la Direction est d'accord pour l'utilisation des bandes si elles permettent d'éclaircir un incident.

3-2. Fleury-Mérogis :

La réunion annuelle avec le Président du TGI d'Évry qui nous a habilités s'est tenue le 3 février 2014. (*Compte rendu du TGI à recevoir*)

4-A noter :

Si vous avez des compétences pour ouvrir un site à notre association, vous serez bienvenu(e) !

Le prochain Conseil d'Administration se tiendra le 26 mai 2014 à 18h en Mairie de Fresnes, il est ouvert à tous les adhérents et assesseurs qui souhaiteraient nous rejoindre.

La prochaine AG se tiendra le 14 juin 2014 à l'ENM Paris, elle est ouverte à tous les assesseurs qui seraient intéressés.

Nous aurons, à cette occasion, une AGE entre autre pour modifier dans notre intitulé le mot « Nominative » par « Nationale » sans changer notre sigle ANAEC.

Avant notre AG, se tiendra le 14 juin 2014 à l'ENM Paris, le colloque (voir ci-avant) sur le thème : « l'assesseur extérieur, les yeux, les oreilles et la voix de la société civile dans le champ pénitentiaire ».

Cette journée est ouverte à tous les assesseurs qui seraient intéressés.

Pour nous contacter : association.anaec@orange.fr

ooo